



*Misión Permanente de Costa Rica  
ante los Organismos Internacionales en Viena, Austria*

---

**XVII Periodo de Sesiones de la Conferencia General de la  
Organización de Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial**

Del 27 de noviembre al 01 de diciembre de 2017  
Viena, Austria

Intervención a cargo de la Embajadora Pilar Saborío de Rocafort, Embajadora y Representante Permanente de la Misión Permanente de Costa Rica ante las Organizaciones Internacionales en Viena.

---

Señora Presidente (señor Vicepresidente),

Agradezco el uso de la palabra y en nombre de Costa Rica deseo felicitar a la mesa por su elección para dirigir este décimo séptimo periodo de la Conferencia General. De igual manera, deseo felicitar al Director General, Sr. Li Yong, por su elección para un segundo mandato a la cabeza la Organización y, por supuesto, al equipo de la ONUDI por su esfuerzo para promover el desarrollo industrial inclusivo y sostenible en la Agenda del Sistema de Naciones Unidas.

Costa Rica está complacida en que, durante este periodo, la conferencia pueda debatir sobre las actividades que la ONUDI desarrolla en los países de renta media, con base en los mandatos otorgados por este órgano, junto con sus demás órganos decisorios y por la Asamblea General de las Naciones Unidas. Sin dudas el principio de “que ninguno se quede atrás” está fijando una línea base para las actividades de esta Organización.

Señora Presidente (señor Vicepresidente),

Costa Rica y un importante número de países están en la categoría que el Banco Mundial ha establecido como Países de Renta Media, y a partir de ahí, durante



*Misión Permanente de Costa Rica  
ante los Organismos Internacionales en Viena, Austria*

---

la Conferencia de Alto Nivel de San José, en 2015, se identificaron un total de 104 países del mundo bajo esta categoría, en que viven cinco millones de los más de siete mil quinientos millones de personas que compartimos el deseo de un mejor porvenir.

Sin embargo, debemos ser claros en que con una categorización no se erradican las brechas estructurales que restringen y detienen los esfuerzos para alcanzar sociedades más justas, inclusivas y con mejoras en la calidad de vida. Cuando un país es catalogado como “renta media” no significa que su acceso al desarrollo está garantizado; si bien podría decirse que, a grandes rasgos, el nivel de vulnerabilidad decrece, ciertamente no desaparece y las brechas de desigualdad, pobreza, inversión y ahorro, productividad e innovación, infraestructura, educación, salud, fiscalidad y, más delicado aún, brechas de género y ambiente persisten insidiosamente.

2

Como se ha discutido en los diferentes paneles y exposiciones de expertos que la ONUDI ha organizado en meses pasados, el enfoque de desarrollo debe ser más amplio e interdisciplinario, si se procura mejorar la calidad de vida de las personas y alcanzar procesos inclusivos de crecimiento sostenible que aborden la desigualdad social y productiva que caracteriza a los países de renta media, que, como ya mencioné, suma 104 países y que al mismo tiempo comprende, el 73% de las personas pobres del mundo.

Costa Rica es consciente de que en cada Estado existen brechas estructurales prioritarias en su tratamiento. La gama de prioridades es amplia y lo que es primordial para unos, lo es menos para otros, por lo que más que encontrar una fórmula única para encauzar los esfuerzos de desarrollo de los países de renta media, es mucho más ventajoso y eficiente tratar de abrir nuevos espacios de



*Misión Permanente de Costa Rica  
ante los Organismos Internacionales en Viena, Austria*

---

cooperación triangular y utilizar la asistencia para el comercio como herramienta de desarrollo, para así impulsar procesos de cambio estructural y acortar las brechas que son variables en cada país. En el caso costarricense, las brechas persisten en infraestructura, innovación y crecimiento ecológico y sostenible: tres áreas en que debemos trabajar prioritariamente en el corto y mediano plazo.

Señora Presidente (señor Vicepresidente),

Valoramos las actividades realizadas por la ONUDI en diferentes ámbitos en los países de ingresos medianos. Sin embargo, subrayamos que estas actividades se implementan de manera fragmentada y, en general, carecen del enfoque focalizado y específico necesario para una categoría de países infinitamente diversos, pero definidos como “renta media”. Por esto Costa Rica apoya la constitución de una estrategia de la ONUDI (articulada, coherente y específica) que ayude a los países de ingresos medios en la identificación de prioridades, debilidades, desafíos y oportunidades relacionados con la implementación de políticas de desarrollo industrial inclusivas y sostenibles.

Costa Rica cree que, al elaborar una estrategia para los países de renta media en estrecha cooperación con los Estados miembros que están catalogados como tal, permitirá establecer un conjunto de prioridades y desafíos específicos, y con ello, la ONUDI sentará las bases para una sistematización de su nueva prioridad temática, a saber: "el fortalecimiento de los conocimientos y las instituciones", tal como se define en el marco programático de mediano plazo 2018-2021. De igual manera, mi país desea subrayar que el poder de convocatoria de la ONUDI, particularmente como facilitador en la transferencia de conocimiento



*Misión Permanente de Costa Rica  
ante los Organismos Internacionales en Viena, Austria*

---

hacia países menos desarrollados, mediante actividades de cooperación sur-sur y triangular. Estas actividades se fortalecerían y maximizarían sus resultados de manera significativa si se implementaran bajo una estrategia bien definida, dirigida y coherente hacia los países de renta media que incluya la facilitación de los mecanismos de intercambio de conocimientos de los países de ingreso mediano a los países menos adelantados.

Señora Presidente (señor Vicepresidente),

El reconocimiento de las necesidades de los países de renta media no conlleva desviar la atención de las estrategias para con los países menos adelantados, por el contrario, es en el seno de la ONUDI donde deben surgir ideas que permitan complementar y encausar el avance de unos y que resulten en el avance de otros, dando sustento al principio de “que ninguno se quede atrás”. Es por eso que, evocando la agenda de Addis Abeba y la Declaración de Lima, no se debe desperdiciar el potencial que tienen los países de renta media para contribuir más activamente en la gestión de problemas comunes a escala regional e internacional, sea colaborando como dinamizadores de su entorno geográfico regional y/o como donantes emergentes de la cooperación internacional.

En ese sentido, es importante que el propio Sistema de Naciones Unidas, el sector privado y la sociedad civil refuercen su trabajo conjunto para crear las condiciones y establecer los estímulos para que ese aporte sea efectivo en beneficio de una gobernanza global más justa. Por ejemplo, Costa Rica goza de una posición relativamente buena en el Índice de Desarrollo Humano, lo cual es producto de los históricos esfuerzos gubernamentales y el oportuno acompañamiento que organismos, agencias y programas del Sistema de



*Misión Permanente de Costa Rica  
ante los Organismos Internacionales en Viena, Austria*

---

Naciones Unidas han ofrecido en nuestro proceso de desarrollo humano sostenible, incluyendo el diálogo permanente y constructivo con los países donantes, para determinar tanto las prioridades como las modalidades de cooperación internacional que mejor se ajusten a las necesidades de nuestros países y así reconocer las fortalezas con las que todos, menos adelantados y renta media, podemos colaborar en el desarrollo y el acceso a este. Es por eso que no claudicamos en llamar la atención sobre la necesidad de que países de renta media, como Costa Rica, actúen con determinación en el proceso de identificación de sus propias brechas, pues con el apoyo de la ONUDI y los donantes se traduciría en procesos de apalancamiento de los recursos, para que los multipliquen, y les que permitan, así, potenciar las posibilidades que brinda la cooperación internacional.

5

Por otro lado, es necesario reconocer el papel de los países de renta media en la proveeduría de bienes públicos internacionales como la sostenibilidad ambiental, mediante la coherencia de políticas globales sobre transformación de los patrones energéticos tecnológicos, por lo que estamos convencidos de que ONUDI es un actor estratégico en la configuración de incentivos y medidas de apoyo para que los países de renta media diseñen y apliquen políticas consecuentes con los objetivos contra el cambio climático.

Señora Presidente (señor Vicepresidente),

Se debe llamar la atención sobre las distorsiones que se han ido implantando en el Sistema Internacional y que han actuado en detrimento de los esfuerzos de los países en vías de desarrollo para el mejoramiento de la calidad de vida de sus habitantes. De ahí que resulta imperativo integrar a más mujeres en la



*Misión Permanente de Costa Rica  
ante los Organismos Internacionales en Viena, Austria*

---

economía pues, mas alla de ser un tema de derechos humanos, es no nos podemos dar el lujo de desperdiciar el potencial creativo femenino, ni su visión frente a los retos productivos o su capacidad para ofrecer soluciones innovadoras, ademas de su oportunidad de inyectar dinamismo a los mercados locales e internacionales, así como competitividad a las industrias.

Vale rescatar que la Organización Internacional del Trabajo (OIT) estima que si las mujeres participaran en la economía en la misma manera y en las mismas condiciones que los varones hacia el 2025, el Producto Interno Bruto anual mundial incrementaría en un 26%, lo cual provee una idea del potencial que ofrecen las mujeres para disparar la productividad. Asimismo, la Comisión Económica para América Latina (CEPAL) ha reconocido que desde 1990 en América Latina y el Caribe, las brechas salariales de género, producto de discriminación y desigualdad en el mercado laboral, han disminuido modesta e insuficientemente, el salario de las mujeres alcanza, en promedio, solamente el 84% de lo que ganan los hombres, y la participación de los hombres en el mercado laboral formal sigue superior en todas las regiones del mundo.

6

Señora Presidente (señor Vicepresidente),

Todo apunta a que la política industrial y de manufactura está de vuelta y con mayor fuerza. La crisis financiera del 2008 ha implicado un resurgimiento de las políticas macroeconómicas para fomentar la competitividad nacional y las distintas industrias sobre las cuales se sustenta. En América Latina y el Caribe, el enfoque de *laissez faire* ha ido mudando a uno más definido y focalizado en los últimos años, desde aranceles, subsidios, salvaguardias, zonas económicas



*Misión Permanente de Costa Rica  
ante los Organismos Internacionales en Viena, Austria*

---

exclusivas, requisitos de contenido local, asociaciones público-privadas, entre muchas otras.

Industrias como la agroalimentaria, electrónica, de servicios y telecomunicaciones, figuran prominentemente en el perfil de la industria costarricense. Otras como la aeronáutica, farmacéutica y de energías renovables se están desarrollando y deben fortalecerse para competir globalmente, pero no deben desviarse de los objetivos de sostenibilidad ambiental, de ahí que nuestro país vea con entusiasmo la implementación de Proyectos como el de Parques Industriales Sustentables que se ha estado desarrollando en Costa Rica y el referente al establecimiento de un Centro Regional de Energía Renovable y Eficiencia Energética de los países del Sistema de Integración Centroamericana.

7

Señora Presidente (señor Vicepresidente),

Finalmente, deseo instar a los Estados Miembro, independientemente del nivel de desarrollo en que hayamos sido categorizados, a promover políticas específicas para encausar el desarrollo industrial sostenible e inclusivo considerando el ámbito multifactorial que se requiere para que todos los que conformamos esta organización “no nos quedemos atrás”, y podamos alcanzar nuestras aspiraciones de desarrollo, que se traduzcan en condiciones de vida dignas e igualitarias que satisfagan las necesidades de quienes hemos avanzado en mayor o menor grado pero que aún no alcanzamos la meta de un Desarrollo Sostenible que dé dignidad a la humanidad.

Gracias Señora Presidente (señor Vicepresidente).